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- 18. Wahlperiode - 
 
 
 
An die 
Mitglieder des Betriebsausschusses 
Breitbandinitiative 

 Nachrichtlich 
an alle Kreistagsabgeordneten 
mit der Bitte um Kenntnisnahme 

 
 
 

Protokol l  
 
 
über die 10. Sitzung des Betriebsausschusses des Eigenbetriebes "Breitbandinitiative 

Landkreis Vechta" am 22.02.2024 
 
 

Anwesend: 
Herr Tobias Gerdesmeyer   
Herr Martin Fischer   
Herr Walter Goda   
Herr Heinz Hanken   
Herr Peter Harpenau   
Herr Eckhard Knospe   
Herr Hubert Pille  Vertretung für Frau Meyer 
Frau Martina Spille   
 

Entschuldigt: 
Frau Sabine Meyer  entschuldigt 
Herr Heiner Thölke  entschuldigt 
 

Hinzugezogen: 
Herr Holger Böckenstette   
Frau Larischa Espelage   
Herr Markus Fischer (Betriebsleiter)  
Herr Hartmut Heinen (stellv. Vorsitzender)  
 
 
 
 
Sodann wird folgende Tagesordnung behandelt: 
 
1. Eröffnung der Sitzung 
  
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit 
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3. Feststellung der Tagesordnung 
  
4. Genehmigung der Niederschrift über die 9. Sitzung des Betriebsausschusses vom 

14.11.2023 
  
5. Mitteilungen des Landrats 
  
6. Bericht des Betriebsleiters zum Stand des geförderten Breitbandausbaus 
  
7. Planungs- und Ausführungsstand im laufenden Breitbandausbau der Breitbandinitiative 

Landkreis Vechta 
  
 
 
 

- - - - - -  
 

I. Öffentlicher Teil 

 
 1. Eröffnung der Sitzung  

  

 Herr Landrat Tobias Gerdesmeyer eröffnet um 17.00 Uhr die Sitzung und begrüßt 
alle Anwesenden, insbesondere Herrn Dr. Schöne und Herrn Claaßen vom Pla-
nungsbüro BIBTech. 

  
  
 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit  

  

 Die ordnungsgemäße Einberufung und Beschlussfähigkeit wird festgestellt. 
  
  
 3. Feststellung der Tagesordnung  

  

  
 Die Tagesordnung der heutigen Sitzung wird einstimmig genehmigt. 

 
 

  
 4. Genehmigung der Niederschrift über die 9. Sitzung des Betriebsausschusses 

vom 14.11.2023  

  

 Die Niederschrift über die 9. Sitzung des Betriebsausschusses vom 14.11.2023 wird 
mit einer Enthaltung genehmigt. 

  
  
 5. Mitteilungen des Landrats  

  

 Herr Landrat Gerdesmeyer berichtet kurz zum aktuellen Problem des eigenwirt-
schaftlichen Ausbaus von Vodafone. Die Entscheidung von Vodafone ist dem Land-
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kreis kurz vor Weihnachten mitgeteilt worden und ruft Unverständnis in der Bevölke-
rung hervor. Das konnte auch bereits der Presse entnommen werden. Nähere Ein-
zelheiten bekommen die Ausschussmitglieder durch den Bericht von Herrn Fischer. 

  
  
 6. Bericht des Betriebsleiters zum Stand des geförderten Breitbandausbaus  

  

 Herr Fischer berichtet anhand einer PowerPoint-Präsentation zu den aktuellen Ent-
wicklungen beim geförderten Breitbandausbau im Landkreis Vechta und gibt einen 
Überblick auf die aktuelle Finanzierungssituation des Eigenbetriebes.  
 
Die aconium GmbH (früher: ateneKOM GmbH) hat für Ende Februar 2024 die 
Übersendung der finalen Förderbescheide für die Ausbaustufen 1und 2 telefonisch 
angekündigt. 
 
Herr Fischer informiert über die Aufnahme des achten Investitionskredites bei der 
LzO über 4 Mio. Euro. 
 
Zum Stand der gekündigten Baulos 5 und 8 berichtet Herr Fischer, dass die Ange-
botsphase der EU-Ausschreibung für Baulos 8.1 beendet ist und die Angebote nun 
ausgewertet werden. Sobald der Zuschlag erteilt ist, sollen alle betroffenen Haus-
halte ein Info-Schreiben zum weiteren Fortgang erhalten. Die neu beauftragte Bau-
firma soll von Anfang an bekannt gemacht werden und Ansprechpartner für Anfra-
gen der Kunden sein. 
 
Im Baulos 5 sollen nun punktuelle Suchschachtungen durchgeführt werden, um die 
minderwertige Qualität der Arbeit des gekündigten Unternehmens nachzuweisen 
und eine Gesamtabnahme mit dem Vorbehalt von Mängelgewährleistungsrechten 
vornehmen zu können. Auch im Baulos 5 sollen die Haushalte eine Info zum aktuel-
len Sachstand erhalten, sobald es hier einen Neustart zu berichten gibt. Die Überle-
gung, einen Gutachter einzuschalten, wurde verworfen, da dieser die neue Aus-
schreibung zeitlich noch weiter verzögern würde und zusätzliche Kosten verursacht. 
Die Dokumentation der Suchschachtungen soll von der gekündigten Baufirma ge-
gengezeichnet werden, diese wird zu den Terminen eingeladen. 
 
Die Vermarktung im Endausbau der Ausbaustufen 1 und 2 läuft derzeit noch bis 
zum 29.02.2024. Die profitierenden Haushalte und Unternehmen sind zweimal 
schriftlich informiert worden. Aktuell liegen 190 Anträge für einen geförderten Haus-
anschluss vor. Ab dem 01.03.2024 werden in Zusammenarbeit mit Vodafone und 
BIB Tech die beantragten Hausanschlüsse geplant und baulich ausgeschrieben. Die 
Ausschreibung wird die Bezeichnung „Baulos 11“ erhalten. Die Pachtzahlungen 
dieser Anschlüsse richten sich nach den bereits abgeschlossenen Pachtverträgen 
für Ausbau 1 und 2. Es gab dazu keine Neuverhandlungen. 
 
Vodafone hat den Rückzug vom angekündigten eigenwirtschaftlichen Ausbau (E-
WA) mitgeteilt. Davon betroffen sind insgesamt 4 Baulose mit zusammen 675 Ver-
tragsadressen. Ursprünglich beabsichtigte Vodafone den Ausbau von ca. 1.400 
Adressen in allen Baulosen. Diese Absicht wurde schriftlich als Ergänzung zum 
Pachtvertrag zwischen dem LK Vechta und Vodafone festgehalten. Finanziert wer-
den sollten die Anschlüsse nicht durch Vodafone selbst, sondern durch einen Inves-
tor. Zwischen dem Investor und dem Landkreis Vechta gab und gibt es kein Ver-
tragsverhältnis. In den EWA-Ausbau wurden Adressen aufgenommen, die aufgrund 
der vorhandenen Bandbreite nicht förderfähig waren, aber direkt an der Trasse des 
Landkreises lagen. 
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Der Eigenbetrieb ist grundsätzlich bereit, im Sinne der Kunden die betroffenen Ad-
ressen auszubauen und dies auch zu finanzieren. Hierfür müssen aber die förder- 
und beihilferechtlichen Voraussetzungen vorliegen. Grundsätzlich ist dem Landkreis 
Vechta ein Eingreifen in den Markt ohne eine Fördergrundlage nicht erlaubt. Auf-
grund der unklaren rechtlichen Situation kann derzeit keine zufriedenstellende Aus-
kunft erteilt werden. Alle beteiligten Stellen sind Ende letzten Jahres umgehend 
über die aktuelle Entwicklung informiert worden und arbeiten intensiv zusammen an 
einer Lösung. Landrat Gerdesmeyer macht deutlich, dass hier eine schnelle, aber 
rechtssichere Lösung angestrebt wird. Herr Fischer kann aus den letzten Gesprä-
chen mit dem Land, dem Bund und Vodafone berichten, dass der eigenwirtschaftli-
che Ausbau bei Vodafone noch einmal intensiv geprüft wird, obwohl dem Landkreis 
die Beendigung des Ausbaus schriftlich vorliegt.  
 
Bei der „Grauen-Flecken-Förderung“ wurde die Ausschreibung für die Beratungs-
leistung veröffentlicht. Die Angebotsfrist läuft bis zum 12.03.2024. Mit der zu beauf-
tragten Planungsleistung sollen die Adressen für die 3. Ausbaustufe endgültig und 
förderkonform festgelegt werden. 
 
Abschließend gibt Herr Fischer den Anwesenden einen Überblick zu den aktuellen 
Aufgaben, die in der Breitbandinitiative derzeit bearbeitet werden. 

  
  
 7. Planungs- und Ausführungsstand im laufenden Breitbandausbau der Breit-

bandinitiative Landkreis Vechta  

  

 Herr Dr. Schöne von BIB Tech erläutert anhand einer PowerPoint-Präsentation den 
Sachstand in den einzelnen Baulosen: 
 
Die Baulose 1 und 3 sind abgeschlossen und die Schlussrechnungen liege vor. Im 
Baulos 4 sind der Trassenbau sowie alle Hausanschlüsse fertiggestellt sowie an 
Vodafone zur Freischaltung gegeben. Die Baufirma beseitigt hier derzeit noch fest-
gestellte Mängel. Die Schlussrechnung liegt auch hier vor. In Baulos 5 wurde der 
Baufirma wie bekannt gekündigt. Wie Herr Fischer bereits berichtete, sind hier aktu-
ell Suchschachtungen geplant. Die Neuausschreibung als Baulos 5.1 wird so 
schnell wie möglich vorangetrieben. Das Baulos 6 ist ebenfalls baulich fertiggestellt 
und die Schlussrechnung soll in Kürze vorgelegt werden. Im Baulos 7 werden nur 
noch technische Messungen bei ca. 50 % der 1.100 fertig gestellten Hausanschlüs-
se vorgenommen, der Tiefbau ist auch hier bis auf eine Baustelle erledigt. Im Bau-
los 8 wurde ebenfalls der Bauunternehmer gekündigt. Die EU-Ausschreibung für 
Baulos 8.1 läuft, die Angebote liegen vor und werden geprüft. Die Fa. Westenergie 
hat im Baulos 9 noch ca. 30 Km Kilometer Tiefbau durchzuführen und einen Groß-
teil der Hausanschlüsse zu bauen. Das Baulos 10 ist ebenfalls vollständig fertig. 
 
Anschließend gibt Herr Schöne einen Überblick über die Gesamtzahlen des Projek-
tes und erläutert den Terminplan und die Baukostenfortschreibung. Er verweist auf 
die Baulose 11 (Endausbau 1 und 2) sowie 12 (ehemaliger eigenwirtschaftlicher 
Ausbau Vodafone), die einen identischen Wert als Kostenschätzung und Vertrags-
wert ausweisen. 
 
Herr Gerdesmeyer entschuldigt sich um 18.15 Uhr aus terminlichen Gründen und 
verlässt die Sitzung. Herr Heinen übernimmt den Vorsitz. 
 
Frau Spille greift das aktuelle Thema „Starlink“ auf. Sie fragt, ob diese Möglichkeit 
eines Breitbandanschlusses eine Konkurrenz zum Glasfaseranschluss sein kann. 
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Aus Sicht des Eigenbetriebs wird dies aktuell verneint. Die Starlink-Anschlüsse sind 
eine gute Alternative zur Überbrückung, bis der Glasfaseranschluss nutzbar ist. Al-
lerdings ist dem Eigenbetrieb noch kein Fall bekannt, bei dem der Vertrag gekündigt 
wurde, weil auf Starlink zurückgegriffen wird. 
 
Herr Knospe nimmt nochmal das Thema „Mobilfunkversorgung“ auf. Die Telekom 
will im Landkreis Vechta weitere Türme bauen. Er hält eine Kontaktaufnahme mit 
den Towercompany´s für sinnvoll, um die tatsächlichen und realistischen Absichten 
zu erfragen. Herr Fischer berichtet, dass der regelmäßige Austausch mit den Mobil-
funk-Providern schon stattfindet und dieses Thema mit in den nächsten Termin ge-
nommen werden kann. 
 

  
  
 
 
Ende der Sitzung: 18:30 Uhr 
 
 
Vechta, 04.03.2024 
 
 
 
 
   
gez. Gerdesmeyer 
Landrat 

 gez. Espelage 
Protokollführerin 
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